



Vorwort

Wien ist mit 1,6 Millionen Einwohnerinnen und Einwohnern eine wachsende und wirtschaftlich höchst dynamische Stadt mitten im Herzen Europas. Im internationalen Wettbewerb der Metropolen punktet Wien als Wirtschaftsstandort, als Kulturstadt, als Kongress- und Tourismusdestination, als Umweltmusterstadt oder als Stadt mit der höchsten Lebensqualität. Diese positive Entwicklung ist kein Zufall, sondern das Ergebnis langfristiger gemeinsamer Bemühungen von Politik, Bevölkerung, Stadtverwaltung, Wirtschaft und Wissenschaft.

Das vorliegende Statistische Jahrbuch der Stadt Wien bietet einen umfassenden Überblick über die wichtigsten Daten und liefert alle Details darüber, was unsere Stadt so lebenswert macht: Ob es sich um die Dynamik des Wirtschaftsstandorts, die Bevölkerungsentwicklung, den Arbeitsmarkt oder die Lebensqualität handelt.

Die Darstellung der wirtschaftlichen Dynamik der letzten Jahre zeigt den Wandel der Wiener Wirtschaft zu einer modernen wissensbasierten Produktions- und Dienstleistungsgesellschaft. Dieser Wandel wurde von der Wiener Wirtschaftspolitik gezielt gefördert und nachhaltig begleitet, und wie sich zeigt, auch sehr erfolgreich bewältigt. Wien liegt als fünftreichste Region im Spitzenfeld der Europäischen Union, alle Wettbewerbsfaktoren wie Forschung und Entwicklung, Ausbildung und Innovationskraft haben sich verbessert. Zum Beispiel wurden mehr als die Hälfte aller ausländischen Direktinvestitionen in Österreich in Wien getätigt, und auch die Forschungsquote liegt in Wien deutlich über dem Bundesschnitt. Mehr als 8.000 Unternehmensneugründungen im vergangenen Jahr bestätigen zudem das ausgeprägte unternehmensfreundliche Klima der Stadt. In Summe werden in Wien 27,5 Prozent der gesamten Wirtschaftsleistung Österreichs erbracht.

Darüber hinaus zeigen Lebensqualitätsindizes, dass Wien eine Stadt ist, die neben der wirtschaftlichen Drehscheibenfunktion zwischen West und Ost auch ein breites Angebot an hochwertigen städtischen Dienstleistungen und kulturellen Einrichtungen aufweist, die von der Bevölkerung ebenso wie von Gästen aus aller Welt geschätzt und honoriert werden. Das beweisen einmal mehr die Steigerungen bei den Gästenächtigungen. Mit einem Rekordwert von 9,4 Millionen Nächtigungen im vergangenen Jahr hat der Tourismus in Wien erheblichen Anteil an der florierenden Wirtschaft unserer Stadt.

Nicht zuletzt zeigt sich in der Fülle der dargestellten Leistungen auch das herausragende Engagement der Mitarbeiter/-innen der Stadt Wien, die Tag für Tag unsere Stadt noch lebenswerter machen.

Ein statistisches Jahrbuch ist nicht nur Rückblick und damit Dokumentation der Entwicklung, sondern muss gleichzeitig auch als Ansporn für die Zukunft gelten. In diesem Sinne gilt es, die begonnenen erfolgreichen wirtschaftspolitischen Initiativen und Maßnahmen nachhaltig fortzusetzen und - wo notwendig - gezielt zu schärfen, damit Wien weiterhin im internationalen Standortwettbewerb reüssieren kann.

In diesem Sinne wünsche ich allen Leserinnen und Lesern eine spannende Lektüre.

A handwritten signature in black ink that reads "Renate Brauner".

Mag.^a Renate Brauner

Vizebürgermeisterin und amtsführende Stadträtin für Finanzen, Wirtschaftspolitik und Wiener Stadtwerke

